

Wolfgang Müller

L’Université de la Sarre : depuis sa fondation par les autorités françaises jusqu’à l’Université de la Grande Région

Aperçu historique et étude des relations internationales de l’Université de la Sarre

En accord avec le 50^e anniversaire du traité de l’Elysée et avec la thématique de la 83^e édition de la Journée Allemande des Archives « Archive ohne Grenzen » (« Archives sans frontières »), la présente contribution du directeur des archives de l’Université de la Sarre propose un aperçu historique de l’université sarroise. Fondée en 1948 sous l’égide de l’Université de Nancy et de la République française, l’Université de la Sarre s’implante dans un *Land* jouissant alors d’un statut particulier aussi bien politique – dû à son autonomie politique partielle – qu’économique – par son rattachement économique et monétaire à la France. Le développement spécifique de l’université va de pair avec les échanges universitaires internationaux qui trouvent leur expression tant dans des partenariats universitaires de longue date que dans la « Charte de Coopération Universitaire Sarre–Lor–Lux » signée en 1984 ou enfin dans les activités actuelles de l’« Université de la Grande Région ».

Dans son article, Wolfgang Müller retrace, à partir d’exemples tirés des publications passées des archives universitaires, l’histoire des partenariats de l’Université de la Sarre avec les universités de Nancy et Strasbourg, le maillage international des étudiants au début des années 1950 ainsi que le contexte international dans lequel s’inscrivent la recherche et l’enseignement du Département d’Histoire. Il montre ainsi non seulement l’interaction étroite entre le travail de conservation et de transmission des archives et la recherche historique, mais aussi le rôle des archives en tant que ‘mémoire de l’université’.

Von der französischen Universitätsgründung zur
Universität der Großregion
Zur Geschichte und Erforschung der internationalen Vernetzung
der Universität des Saarlandes

Passend zum Elysée-Jahr und zum Rahmenthema des 83. Deutschen Archivtages in Saarbrücken „Archive ohne Grenzen“ vermittelt der

Fachvortrag des Leiters des Archivs der Universität des Saarlandes eine Skizze zur Geschichte der Hochschule: Diese wurde 1948 unter der Ägide der Universität Nancy und der Französischen Republik gegründet, in der Sondersituation des damals politisch teilautonomen und ökonomisch durch Wirtschafts- und Währungsunion mit der Französischen Republik verbundenen Saarlandes. Untrennbar sind mit ihrer spezifischen Entwicklung ihre internationalen Vernetzungen verbunden, die in frühen Universitätspartnerschaften, der 1984 unterzeichneten „*Charte de coopération Universitaire Sarre–Lor–Lux*“ und den aktuellen Aktivitäten der „Universität der Großregion“ ihren sichtbaren Ausdruck gefunden haben. Anhand bisheriger Publikationen des Archivs beleuchtet der Beitrag an verschiedenen Beispielen die Geschichte der Partnerschaften mit französischen Universitäten wie Nancy und Straßburg, die internationalen Verbindungen der Studierendenschaft in den frühen 1950er Jahren und den internationalen Rahmen von Forschung und Lehre am Historischen Institut. Er zeigt damit auch die enge Wechselwirkung zwischen archivischer Überlieferungssicherung und historischer Forschung und damit die Bedeutung des Archivs als ‚Gedächtnis der Universität‘.